

Ética aplicada

Académicos plantan cara a los retos de la inteligencia artificial

El VI Congreso Internacional de Bioética y Democracia frente a los retos de la inteligencia artificial se realiza por primera vez en Costa Rica, del 24 al 28 de octubre

25 OCT 2022 Vida UCR



"La inteligencia artificial está inserta en nuestra cotidianidad cada vez más, está en el mundo de las redes sociales. en los coches autónomos y en nuevos robots que se están creando y esa inteligencia va a ir tomando decisiones por sí misma mediante algoritmos y va ir respondiendo a los desafíos que se le presenta. Tenemos el peligro de que tomen

unas decisiones que no son correctas y hay que saber orientar a los algoritmos para que no tengan sesgos que sean inmorales, por ejemplo sesgos machistas o sexistas, sino que sean orientados por una idea de lo que es la ética". Dr. Juan Carlos Siurana Aparisci.

Académicos de la Universidad de Valencia, España, de la Universidad de Costa Rica y otras universidades latinoamericanas ponen sobre la mesa durante una semana temas álgidos como las voluntades anticipadas, el papel de influencers, el metaverso y la democracia en un contexto digital, en la sexta edición del [Congreso Internacional de Bioética y Democracia](#).

En este encuentro, la academia da un paso al frente para guiar la reflexión de la sociedad en torno a los grandes temas de la actualidad donde la inteligencia artificial es la protagonista. Su objetivo es profundizar la reflexión sobre las **nociones esenciales de bioética y democracia en relación con el reto que implica la inteligencia artificial desde una perspectiva humanista**.

El congreso dará insumos para el diálogo y la reflexión, en especial en asuntos prácticos, como el tema del metaverso o los influencers. Según detalló, el M.Sc. Randall Jiménez Retana, la intención es poder establecer líneas de reflexión o puntos de discusión no solo para los niños y jóvenes que viven estas nuevas realidades sino para los responsables y tutores legales que están siendo bombardeados con muchas preguntas.

Preguntas a cuestiones cotidianas, pero nada simples, serán abordadas por los expertos y expertas en busca de generar un diálogo de alto nivel. **¿Cómo orientarse en un mundo de influencers? ¿Crisis de valores o valores en crisis? ¿Reconocimiento en el metaverso? ¿Cómo pensar la autonomía individual?**, son algunas de las interrogantes que dinamizan la reflexión.

La ética aplicada al mundo real

El [Dr. Juan Carlos Siurana Aparisci](#), coordinador del Doctorado en Ética y Democracia de la Universidad de Valencia, destacó que en este espacio se abordan los temas desde la ética aplicada, que es la aplicación de la ética a problemas del mundo real.

“La ética aplicada va a responder los desafíos de la actualidad que son nuevos, que cuando Aristóteles escribe la Ética a Nicómaco o Kant escribe la Fundamentación de la metafísica de las costumbres, no conocían estos problemas que ahora se están dando, y **nosotros lo que tenemos que hacer es, primero, comprenderlos bien y para comprenderlos bien debemos bajar al terreno de lo que está pasando**”, dijo Siurana.

Se trata de problemas que la mayoría de las personas estamos enfrentando en la época digital actual, marcada por el desarrollo de la tecnología en todos los ámbitos de la vida y la presencia de inteligencia artificial, con la que interactuamos a diario muchas veces sin darnos cuenta, a través de los teléfonos inteligentes y los automóviles, por ejemplo.

“**Queremos que la gente vea que la ética es algo cotidiano, que está en el día a día de lo que está pasando y que queremos comprender qué está ocurriendo en la sociedad actual**, en las personas, en sus relaciones con la sanidad con la empresa, y hablamos de la inteligencia artificial porque es uno de los temas actuales más importantes a nivel global”, acotó el académico tras la conferencia inaugural.



[Ética de la inteligencia artificial](#)
[Bioética](#)
[Democracia](#)
[Digitalización](#)
[Educación moral](#)
[Neuroeducación moral](#)
[Educación para la democracia](#)
[Desarrollo humano](#)
[Ética del discurso](#)
[Neuroética](#)
[La actualidad de las teorías éticas](#)
[El papel de las éticas aplicadas](#)
[Ética, turismo y ambiente](#)
[Emprendimiento, innovación y economía social](#)

Cooperación transatlántica

Con 14 líneas temáticas y un total de 120 actividades entre conferencias, charlas, talleres y mesas redondas, **este congreso que se desarrolla en dos espacios: la Sede Rodrigo Facio (San José) y la Sede del Sur (Golfito)**, representa una oportunidad única tanto para la comunidad de académicos como para estudiantes y público general.

El Congreso Internacional de Bioética surge en el 2010 en la Universidad de Valencia donde se realizaron las cinco primeras ediciones. Para esta sexta edición, la Universidad de Costa Rica, mediante el convenio firmado en 2021 con la Universidad de Valencia, acoge esta iniciativa coordinada por la Escuela de Estudios Generales y la Sede del Sur.

Al respecto, el M.Sc. Luis Carlos Núñez, director de la Sede del Sur resaltó que este congreso representa una gran oportunidad de vinculación para los académicos de la Sede y **permite que profesionales de otros campos como la informática, la biología o el turismo sean parte de la discusión bioética.**

“Muchas veces estos temas están enfocados hacia la filosofía y en realidad es un tema que debe permear otras ciencias, otras profesiones y áreas del conocimiento, porque es su aplicación lo más importante”, apuntó Núñez.

Por su parte, el M.Sc. Randall Jiménez Retana, coordinador de la Cátedra Temática Humanidades en el Pacífico Sur, de la Sede del Sur destacó que este encuentro permitirá fortalecer los lazos académicos existentes entre la Universidad de Valencia y la Universidad de Costa Rica, Sede del Sur y Escuela de Estudios Generales.

“Al ser un congreso en torno a la inteligencia artificial permite acercar posiciones y consolidar líneas de investigación para proyectos con carácter internacional y también proyectos de acción social, porque las comunidades son muy importantes y hay que acercar este tipo de reflexiones a las comunidades y a la sociedad en general”, señaló Jiménez.

La mayoría de las actividades del congreso se realizan en forma bimodal, con transmisión en vivo, por lo que las grabaciones quedarán disponibles en el canal de [Youtube de la Escuela de Estudios Generales](#). Al finalizar, además se preparará una memoria escrita.

[Programa VI Congreso Internacional de Bioética ante los retos de la inteligencia artificial](#)



[Katzy O'Neal Coto](#)

Periodista, Oficina de Divulgación e Información

Áreas de cobertura: ciencias agroalimentarias y medio ambiente

katzy.oneal@ucr.ac.cr

Etiquetas: [humanidades](#), [academia](#), [etica](#), [bioetica](#), [espana](#), [sede del sur](#).